
证券代码：300554                                    证券简称：三超新材 

南京三超新材料股份有限公司投资者关系活动记录表 

编号：2024 -03 

投资者关系活动类别 

特定对象调研 ☐分析师会议 

 

☐媒体采访 ☐业绩说明会 

 

☐新闻发布会 ☐路演活动 

 

☐现场参观 

 

☐其他（请文字说明其他活动内容） 

参与单位名称及人员姓名 

中信建投：乔磊、王吉颖； 

国联证券：王海； 

德邦证券：李天帅； 

创华投资：李军辉； 

中信证券：王涛； 

华鑫证券：臧天律。 

时间 2024年08月30日 10:00-11:00 

地点 现场及通讯 

上市公司接待人员姓名 

董事长、总经理：邹余耀 

董事、董事会秘书：吉国胜 

董事、财务总监：姬昆 

董事：周海鑫 

投资者关系活动主要

内容介绍 

1.江苏三晶半导体材料有公司上半年同比业绩增长情况如何？业

绩增长点在哪几种产品？ 

答：江苏三晶上半年的总体发展势头不错，实现营收1627.98万

元，同比增长约2.7倍，利润为105.75万元，去年同期亏损256.79

万，同比实现扭亏为盈。江苏三晶产品布局较为全面，主营半导

体行业用的精密金刚石工具产品，属于耗材类产品，产品涉及半

导体材料、晶圆制造、芯片封装过程中的“切、磨、抛”，产业链

上均有对应的产品可以供应。今年上半年硬刀、软刀、减薄砂轮

的销量较去年都有成倍增长，主要涉及客户有华天科技、通富微

电、长电科技、比亚迪等；此外，CMP-Disk产品在国内某知名

半导体企业已实现小批量供应，在其他Fab厂也进入了测试阶

段。总体来看，江苏三晶经过几年的发展，在客户的积累、产品



的开发等方面都有长足的进步，未来可期。 

 

2、江苏三晶半导体材料有公司下半年的业绩展望 

答：我们认为下半年半导体耗材方面应该会延续上半年的增长趋

势，实现营收和利润双增长。 

 

3、江苏三芯精密机械有限公司的硅棒磨削加工中心设备客户为

什么还没验收？目前有没有实质进展？ 

答：由于今年上半年光伏产业链整体下滑，下游客户开工率不足

等原因，导致客户未能及时对公司交付的硅棒磨削加工设备进行

验收，但公司一直在与客户进行有效沟通，目前客户已经在启动

验收程序，预计不久就可以开始验收。 

 

4、江苏三芯精密机械有限公司的减薄机何时能推出？相比现有

国内外同类产品有何竞争优势？ 

答：江苏三芯的减薄机预计9月底可以推出样机。该半导体晶圆

减薄机，相比目前国内外市场上的同类产品，采用了多项创新性

设计，我们对这款减薄机的未来充满信心。 

 

5、公司上半年亏损的主要原因是什么？ 

答：公司上半年收入规模基本保持稳定，硅切片线销量同比还有

所增长。上半年亏损，主要是进入2024年以来，光伏行业竞争加

剧，光伏产业链整体下滑，硅切片线价格大幅下跌，导致公司金

刚线产品毛利率下降，同时，基于产品价格下滑的缘故，公司对

存货计提了较大规模跌价准备，因此对公司上半年的利润造成了

影响。 

 

6、公司产品在半导体芯片方面国产替代化率如如何，未来市场

份额前景有望提升吗？ 

答：目前子公司江苏三晶的半导体耗材产品类型丰富，各种产品

的国产替代率也不同，比如公司的硬刀国产替代率约20%、树脂

软刀替代率约80%，硅基减薄砂轮替代率不到10%，而CMP-Disk

因其技术难度高、验证周期长等特点，目前替代率尚不到5%。

对未来市场份额的预期，我们始终是有信心的，自去年以来，江



苏三晶的树脂软刀、金属软刀、背减砂轮等产品市场份额明显提

升，市场竞争力也逐渐突显，加上现在各个大厂均有国产替代进

程的计划，后续我们一定会持续提升自己，争取进一步扩充市场

份额。 

 

7、半导体耗材的布局，目前行业竞争格局，布局的同类竞争对

手多吗？未来是否会出现像金刚线一样的竞争局面 

答：目前国内半导体行业耗材市场，跟我们一样产品布局比较全

面的竞争对手只有极个别，其他竞争者主要集中单一某个产品，

整体实力不强。造成这样的原因是多方面的，一是本行业单一产

品市场规模不大，约10亿左右的量级水平，因此有投资意愿的资

本较少；二是行业技术壁垒较高，需要长期的经验和技术积累；

三是下游客户均为行业头部企业，对产品的质量管控严格、对供

应商实力要求也较高，因此产品验证周期长，成为其合格供应商

可能需要数以年计。因此我们判断，未来较长时间行业内的竞争

格局不会有太大的调整，并不会出现像金刚线市场一样的竞争局

势。 

附件清单（如有）  

日期 2024年08月30日 

 


